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食用酒精勾兑危机
人们还是有疑问。上市公司纷

纷到股市圈钱，但对重大事项你得
向市场公开，你必须回答外界的关
切，忍受吹毛求疵，经得起推敲，至
少要自圆其说。越是闷声不响、不理
睬，以为可以靠时间去冲淡人们的
记忆，采取鸵鸟政策，自己的产品声
誉越受伤。

小朋友在幼儿园里做了错事，被
老师发现并呵斥，天然的第一反应就
是报告老师“!!!小朋友也是这样做
的”，知道这样可以减轻自己的“罪
责”。这是连小孩都懂的道理！不过，
我们的大人们也高明不到哪里去。用

“很多厂都这样”来抵挡外界来势汹
汹的责难，已是一种通行的做法。三
聚氰胺出事时、过期奶回用时……莫
不如此。仔细思考一看，这种说辞一
点也不“高尚”，大有溺水之人在水中
慌乱之极、胡乱抓摸、把人拖下水“殉
葬”的意味。潜台词“我不活，你也别
想活”，哪怕损害整个行业的利益或
潜规则，也在所不惜。多多少少显得
卑劣！但是现在很多的企业、商家已
不考虑道德不道德的问题，大难来
临只顾自己能飞得了。

国家对固态法、液态法、固液态
法白酒制定了严格的标准。要求固
态法白酒不得添加食用酒精及非发
酵所产生的呈香呈味物质；而液态
法白酒则可在食用酒精中加入食品
添加剂调味、调香，勾调成白酒；最
后一种是以固态法白酒 !不低于
"#$%、液态法白酒勾调而成的白
酒。固液法酒和纯粮酿造酒相比，虽
口感相差无几，但在勾兑中，加入多
种香料、食品添加剂，长期饮用未必
对人体有利。

虽然都在国家允许的范围之
内，但白酒企业却对后两种酿造方
法“羞于启齿”。在口感上固态法代
表了传统白酒的酿造方法，其有自
然发酵产生的天然香气，香味成分

比较丰富。纯粮固态发酵的原酒成
本高，价格比食用酒精贵 & 倍左右。
让企业可以遮遮掩掩的另一原因，
无论固态法、液态法还是固液法的
白酒，用仪器无法检测，这让很多企
业为了自抬身价只愿强调自己是用
固态法酿造的白酒。

白酒业飞速发展导致原酒价格
连年上涨，采用食用酒精勾兑白酒，
实际上已是业内普遍做法。&'(( 年
国内发酵酒精产量 )""*+" 万千升，
除了 (,-.(," 酒精用于乙醇燃料
外，其余大部分用于白酒勾兑。事实
上，白酒企业的产品高端赚利润，低
端抢份额，必须压缩低端白酒生产
成本。而用食用酒精降度后勾兑白
酒，成本低很多。

食用酒精杂质少、纯度高。中国
白酒市场上至少有 /'01+'$属于
酒精勾兑酒，绝大部分低档酒是用
食用酒精勾兑的。只有中高端酒，才
采用传统酿酒工艺纯粮固态发酵，
但消费者却知之甚少。

白酒企业对外都宣称“本企业

产品是纯粮酿造2固态法白酒%”，无
论是否涉及酒精勾兑，市场上售卖
的白酒配料表中都只标注：水、高
粱、小麦，酒精勾兑成为绝口不提的
避讳。

不过，国家对于食用酒精勾兑
的白酒在标签上有明确规定，即加
入的食用酒精应在配料清单中标
示。在这点上，业内很少有企业严格
执行，而仅靠消费者的经验很难区
分一款白酒到底是采用何种技术制
成。如果企业一开始就说清楚反倒
可能没那么多麻烦，但大家都怕产
生负面影响，破坏品牌形象。

使用食用酒精为原料，企业应
该在外包装配料表中标示，这是对
消费者起码的诚信。事实上绝大部
分白酒企业却是用而不标，长期隐
瞒事实，也不愿意对外解释说明。他
们知道如果标注会影响销售，消费
者对产品的质量安全会产生担心。

这需要企业的诚信！行业组织、
酒类协会也要引导企业主动标注，
不能老做老好人，专家也不能一味

“肯定”、捧场，对问题视而不见；管
商标标注的政府职能部门也要“管
事”，企业有违法违章行为，一定要
纠正，加强执法检查。如果诸事不
管，像算盘珠子拨一拨、动一动，或
者等媒体曝光、领导批示了，坐不住
了，才匆匆上阵，则多多少少显示出
一种明显的被动。产品问题、问题产
品，如开闸洪水越来越多，堵都堵不
住。这样，只会让消费者越来越惊慌
失措，离问题产品越来越远。

食用酒精勾兑工艺主要是固液
法白酒，固液法白酒的国家标准起
草单位，除中国食品发酵工业研究
院、中国酿酒工业协会外，主要参与
企业有五粮液、洋河、汾酒、茅台、衡
水老白干等知名企业。除了古井贡
酒被证实有勾兑酒存在外，洋河、茅
台、五粮液、汾酒等从未透露本企业
产品是否涉及这种勾兑情况。

食用酒精生产工艺是对提取谷
朊粉后的淀粉乳进行连续发酵、五
塔差压蒸馏，生产出特级小麦酒精，
可用于勾兑白酒，降低白酒的暴辣
味，改善口感，提高白酒档次。但消
费者经常把食用酒精和工业酒精搞
混，实际上，食用酒精主要从谷类、
水果、蜜糖等含淀粉作物中提炼，正
常饮用不会对人体产生毒害。

事实上，用食用酒精配制白酒，
最早出现于粮食极度短缺的 (3/&

年，当时由于粮食供应紧张，为节约
酿酒用粮，很多酒厂以食用酒精加
入增香调味物质，模拟传统原浆酒
的口感。但后来由于酒精质量不达
标和香料产品欠缺而搁置。不过从
&' 世纪 3' 年代开始，国内食用酒
精质量越来越高，推动了液态法和
固液法工艺的铺开。虽然食用酒精
勾兑的白酒在口味上无法和固态法

白酒媲美，但如果勾兑工艺高，还是
能制出口感不错的白酒。

勾兑，是白酒行业一个专业术
语，它指在同一香型酒中，把不同质
量、不同特点的酒按比例搭配掺和
在一起，使酒的色、香、味、格达到协
调平衡。包括选择调香和调味酒、基
础酒，搭配后加浆降度等步骤，是白
酒酿造中不可缺少的环节。

实际上，无酒不勾兑。白酒的勾
兑工艺，自白酒开始酿造之日起就
已存在，只不过那时的勾兑方式少，
意识与现代不同。起初的勾兑，是酿
酒中一种无意识的行为，只是简单
地把先后酿出的酒掺和在一个容器
里而已。经过漫长的实践，终于发现
把各种不同时间产的、不同质量的
酒放到一起，会使酒的色、香、味、格
发生变化，获得意想不到的特殊质
量效果。于是专门的勾兑技术应运
而生，酒的产品质量发生质的飞跃。

为酒精勾兑酒正名。一些调香
工艺好的液态法白酒，感官和理化
质量指标均可与传统工艺蒸馏白酒
相媲美。传统工艺被片面夸大，是几
个大名酒厂推波助澜的结果。几乎
所有白酒在做广告时都打着“纯粮
酿制”的旗号，是对消费者的一种错
误引导。

白酒行业很多大酒厂短期内无
法扩大产能，依靠从小酒厂采购基
酒，勾兑后占领市场，这已成为很多
名酒镇那些小酒厂的生存之道。而这
一扩产方式的背后是白酒企业“投广
告，抢市场”的经营战略。相比投入大
量资金建厂扩产，很多白酒企业更愿
意选择立竿见影的营销方式。

摘自 #倾斜的声誉$$$中国名

酒公关启示录% 中国轻工业出版社

!"#$年 %月出版

" 国家规定使用食用酒精为原料&应在外包装配料表中标示

阅读编辑∶孙钟焜 视觉设计∶黄 娟 编辑邮箱∶szk@xmwb.com.cn

A14
2014年6月24日 星期二 连载编辑：刘伟馨 编辑邮箱：lwx@xmwb.com.cn 阅读/连载

罗斯福和他的特使们
!美" 迈克尔'富利洛夫

! ! ! ! ! ! ! ! ! #$定期举行记者招待会

出任副国务卿后，韦尔斯开始在国务院
扩散其影响。他按照自己的偏好和当时局势
的迫切需要，对国务院各个司重新进行了组
织。他工作到筋疲力尽，处理大量电文，起草
简洁的会谈备忘录。他决策迅速，很少有细节
能逃脱他敏锐的目光。新闻媒体报道说，驻外
大使们更喜欢韦尔斯的“敏锐准确的评论”而
非与“他的模糊不清和杂乱无章的上司”讨
论。总统也深有同感。韦尔斯是罗斯福真正尊
重的职业外交官。记者们发现，韦尔斯越来越
频繁手握象牙柄手杖穿过西行政大道从国务
院前往白宫。富兰克林·罗斯福有时也会在夏
日黄昏乘车去奥克森山，与韦尔斯商谈要事，
品尝冰镇薄荷酒。

自然，所有这一切打破了国务院的平
衡。尽管韦尔斯赢得了总统的信赖，但还是
招致了国务卿的敌视，后者感到他被忽视
了，没有得到充分赏识。赫尔被富兰克林·罗
斯福的忽视伤害，也被下属的行为激怒。但
是，对他来说，毕竟大势已去。赫尔饱受多种
慢性疾病的折磨，包括肺结核病和糖尿病，
使他越来越力不从心，让韦尔斯实际上成为
代理国务卿。随着国际局势的变化加剧，世
界滑入战争的深渊，韦尔斯的作用越发显
著。他是反对轴心国的“智力战争”中的“元
帅”。一本杂志评论说：“萨姆纳·韦尔斯天然
地适合他的职位，就像他量身订制的衣服一
样天衣无缝。”

韦尔斯的这种量身打造的特质成为华
盛顿杂乱无章的媒体众多评论乃至好奇的对
象。无论何种场所，韦尔斯总是衣装得体，举
止优雅。挑剔尖刻的观察家发现，在潮湿的日
子，他的贴身男仆会在中午来到国务院，给其
主人带来换洗的衣服。韦尔斯的打扮装束：素
净、一丝不苟、品位卓越，成为对他个性描述
的常用词汇。他也毫不例外地被冷冰冰的术
语描述。《华盛顿邮报》刊载文章称“他冷漠
的、冷淡的、冷冰冰的行为举止，足以使受蒙
骗的外国外交官在 (' 分钟就被冻僵凝结”。

《时代周刊》 将“高深莫测
的，冷冰冰的，半遮半掩的
萨姆纳·韦尔斯”所带来的
外交挫败比喻为“一个冰柱
直插心脏”。

韦尔斯的同事对上述评论并无异议。罗
斯福朴实的内政部长哈罗·伊克斯认为，韦尔
斯“哪怕是在决斗中，也表现出冷漠的高傲”。

“如果他还会笑的话，”伊克斯在另一次谈话
中说，“肯定是我不在场的时候，他总是表现
出自命不凡的庄重，仿佛他肩负擎天大力神
阿特拉斯的所有责任。”

(3-' 年 & 月 3 日上午 (( 点，富兰克林·
罗斯福在其椭圆形办公室举行定期的记者招
待会。大约 (4' 名报刊记者蜂拥而至，把这漂
亮宽敞的办公室挤得水泄不通。在稍事说笑
逗乐后，总统拿出打印好的文稿，开始大声读
了起来：根据总统要求，副国务卿萨姆纳·韦
尔斯先生将很快动身前往欧洲，对意大利、
法国、德国和英国进行访问。本次访问的目
的主要是就欧洲局势向总统和国务卿提出
报告。韦尔斯先生也得到授权，不以美国政
府名义提出任何建议或作出任何评论。各国
政府官员与他的谈话将以最高等级的机密
予以保存，并且由他本人呈送美国总统和国
务卿。

这一通告立即引来记者们暴雨般的提
问，但总统将大多数问题敷衍而过。他特别
担心他私人特使的出访导致人们猜测其目的
不仅仅是限于了解欧洲局势的现状。当一位
记者问道，韦尔斯是否会讨论美国政府对可
能的和平的看法，富兰克林·罗斯福总统有些
恼怒地回答：“你又来了。”他回答：“现在，大
家都不要迂腐地刨根挖底了……整个情况就
是这样。你们如果添加其他的任何内容……
对此添油加醋，你们就搞错了。”

当然，因上述插曲预兆着美国对欧洲事
务不断加深的卷入。人们提出了各种看法，但
富兰克林·罗斯福拒绝给出他派特使这一做
法的任何理由。他对一位顾问说：“他本人才
是唯一清楚为什么派韦尔斯出访的人。”他口
授给韦尔斯的指示，并且对内阁成员说，特使
收集的任何信息可能都不会与他们分享。就
连陪同韦尔斯出访的一个人都承认，对“所发
生的一切一头雾水”。
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“阿德哥，是这样的。阿拉几个虽然凑足
了买轮船的钱，但是现在流动资金不够。所
以，所以阿拉买煤的款子只能先付侬一半，另
外一半等迭次轮船回来肯定付清，哦，到时候
付给侬利息，不知道阿德哥这个忙侬能不能
帮？”阿祥说完，眼睛很紧张地注视着承德。其
他一些人也紧张地看着承德。

承德没想到是这样的事，他有
些犹豫了。按照生意场上的规矩，买
卖两讫这是底线，现在他们提出赊
账提货，确实背离了商人的底线，而
且，他现在最需要的是筹钱，他感到
有些为难。见承德没有吱声，场面顿
时沉闷起来。

“阿德，如果侬真的为难，阿拉
也不怪侬，阿拉另外再想办法。”忠
惠看到承德不做声，长叹了一声，无
可奈何说。“你们需要多少煤？”突
然，承德问。“大概 4' 吨，或许 -' 吨
也够了。”阿祥紧张地说。

承德沉吟了片刻，他心里有些
乱，本来他晚上过来，指望阿祥可以
帮他一下，他知道阿祥这些年有些积累，孰料
阿祥不但帮不了他，而且还要他帮忙。他感到
很为难。“你们看看能不能这样，煤的价钱我
还可以让一些，你们可以去钱庄调些头寸，利
息这部分算我的，我给大家降些价格，可以
么？”“这———”阿祥看看大家，似有难言之隐。

“阿祥，有啥难处，你尽管说出来，阿拉大
家商量。”承德看到阿祥似有难处，就把话挑
明了。“阿德哥，侬既然已经把话说到这个分
上，我也不客气了，这次阿拉买这条船，能够
借贷的地方都借遍了，现在我们都把船也抵
押出去了，还是凑不齐买煤炭的钱，所以，没
有办法了，只好向侬求救了。”阿祥摊牌了。

承德无话可说。他想了一会儿，决定把他
的难处向大家摊牌。承德把他新近遇到的难
处一五一十给大家说了一通。听罢承德的叙
说，一桌人顿时无语。“来来，喝老酒喝老酒！”
阿祥看到大家这个样子，举起酒盏打破沉闷
的气氛。承德礼节性喝了一杯老酒。此时，他
心里琢磨开了：自己所需要的资金缺口这么
大，说实在靠收拢这点钱也解决不了他的问
题，总得想其他办法才是。于是说：“惠哥阿

祥，我知道你们很难，要不然也不会找我帮
忙。我想明白了，你们这件事我就帮了，至于
我的困难，靠你们这点钱也解决不了。就按照
你们所说的，我把你们要的煤给你们。”

“哎呀呀，真是太感谢了！”一桌人大喜过
望，马上接口道。他们没有想到承德这么上
路，自己遇上了这么大的难处，还能够帮助他
们。要知道，这些天，煤价可是一直在涨啊，而

且市场也缺货。承德与阿祥他们谈妥
了细节，叫跑堂拿来笔墨，当即写下
了供货协议。

承德回到家里已经快半夜了。因
为喝了老酒，他上床就倒头而睡。迷
迷糊糊做了一通噩梦，他惊醒了，看
看自鸣钟，才 " 点多。这时他清醒了，
想想白天保罗先生给他限制的还款
日期，承德觉得心里很烦，于是干脆
披上衣裳起来了。

只有 (' 天时间，要筹集 &' 万银
两，这个难题太大了，而且没有退路。
缺口 (- 万银两到哪里去筹集？承德
感到束手无策。

他想到了到钱庄借贷，但是盘算
来盘算去，宁波同乡人的钱庄，没有一家有这
个实力，分散到各个钱庄，一则别人肯不肯借
贷难说，就是同意借贷，他又拿什么抵押？几
家五金店，每家能够抵押三五千两已经不错
了。现在，他可以抵押的只能是火柴厂，但是
一家火柴厂抵押给几个钱庄，显然不合适。

承德甚至想到出卖火柴厂的股份，只是
这样一来，他投入的 "' 万两银两恐怕要大大
缩水，更何况，这么短的时间，他又从哪里寻
找愿意合股的伙伴。难哪！他决计天亮以后到
各家钱庄走一遭，或许有转机。

吃过早饭，承德坐着马车来到顺源钱庄。
顺源钱庄是宁波同乡郑茂昌先生开设的规模
较大的钱庄，郑茂昌先生是宁波镇海十七房人
士，他是个老上海了。从他爷爷时候，他们就到
上海开辟生意。几十年经营下来，郑家在上海
的资产已经达到 4' 多万银两。郑家在上海不
但开设了贸易行，还开设了多家银楼、钱庄。

“哎哟承德老弟，啥风把侬一大早就吹来
啦！这阵子侬发大财了，贺喜贺喜！”顺源伙计
通报了承德来访，身着狐皮马褂的茂昌满面春
风，马上抱着拳迎了出来，他的脸上满是笑容。


